

Literaturbrief über Max und Elisabeth Dauthendey

Am 26. März 1980 sind zehn Jahre vergangen, seitdem Adalbert Jakob, der „Dichter an der Hobelbank“, für immer von uns gegangen ist. Mit dem Frankenbund von dessen Gründung an durch ein halbes Jahrhundert verbunden, ist Adalbert Jakob auch als verdienstvoller langjähriger Vorsitzender der Dauthendey-Gesellschaft unvergessen. In Erinnerung an den heimgegangenen Freund ist dieser Literaturbrief über Dauthendey-Publikationen der letzten Jahre zusammengestellt. Er beansprucht keine Vollständigkeit, sei aber eine Hilfe für alle, die sich mit fränkischer Literatur beschäftigen.

Zunächst Arbeiten über Max Dauthendey: Erinnert sei an die Doktor-Arbeit des indischen Germanisten Shridhar B. Shrotri, der mit einer Untersuchung über „Max Dauthendeys auslandsbezogene Werke“ promoviert wurde (Poona 1964) und jetzt als Dozent an der indischen Universität Dharwar deutsche Sprache und Literatur lehrt. Der belgischen Universität Gent legte André de Gieter eine Abhandlung (Licentiaatsverhandeling) über „Max Dauthendeys exotische Prosadichtung“ vor (1965/66). Zwei wissenschaftliche Arbeiten, die Dauthendeys Verständnis für ferne Länder und Völker darlegen! Aus dem heimatlichen Würzburg kam dann 1967 von Max Rößler ein köstlicher, bibliophil aufgemachter Liebhaberdruck des Echter-Verlages, der „Vom Heimweg des Dichters Max Dauthendey“ handelt und mit schönen Illustrationen ausgezeichnet ist. Viel Mühe wendete dann Hermann Vogt auf Forschungen über „Die Ahnen Max Dauthendeys väterlicherseits“, eine Veröffentlichung, die für das Institut für fränkische Literatur an der Stadtbibliothek Nürnberg zusammengestellt ist (1969). Eine weitere Bereicherung erfuhr die Dauthendey-Literatur durch Edmund L. Klaffki, der unter Benutzung des Nachlasses „Max Dauthendeys lyrische Anfänge“ ergründete und sich besonders mit dem Gedichtbuch „Ultraviolet“ befaßte. Für diese exakte Darstellung erhielt Klaffki von der Universität Frankfurt den akademischen Grad eines „Magister Artium“ (1975). Im gleichen Jahr veröffentlichte Vridhagiri Ganeshan ein umfangreiches Buch „Das Indienbild deutscher Dichter um 1900“ (Band 187 der Abhandlungen zur Kunst-, Musik- und Literaturwissenschaft, Bonn 1975); darin widmete er einen großen Beitrag den vielfältigen Beziehungen zwischen Dauthendey und der indischen Welt. Ein biographisches Essay über Dauthendey brachte Hermann Gerstner in dem von Wolfgang Buhl herausgegebenen Werk „Fränkische Klassiker“ (Nürnberg 1971) und in dem Buch „Die Mutigen“ (1978), das 16 europäische Lebensbilder enthält. Neuerdings (1978/79) hat die Italienerin Paola Alessandri der Universität Parma die umfangreiche Dissertation „La pioggia notturna a Karasaki e La luna d'autunno a Ishiyama“ unterbreitet und damit eingehend die beiden Novellen Dauthendeys „Den Nachtregen regnen hören in Karasaki“ und „Von Ishiyama den Herbstmond aufgehen sehen“ gewürdigt. Sie hat damit einen wichtigen Beitrag über das Buch „Die acht Gesichter am Biwasee“ geboten, in dem die beiden genannten Novellen enthalten sind.

Was Dauthendeys literarisches Werk selbst anlangt, so ist dieses festgehalten in den sechsbandigen „Gesammelten Werken“ (1925) und in den anschließenden Briefbänden „Mich ruft dein Bild“ (1930) und „Ein Herz im Lärm der Welt“ (1933). Ergänzt wurden diese Bücher durch den Band „Frühe Prosa“, den Hermann Gerstner unter Mitarbeit von Edmund L. Klaffki aus dem im Besitz der Stadt Würzburg befindlichen Nachlaß herausgegeben hat (Verlag Langen-Müller 1967). Freilich sind diese Bände vergriffen. Lieferbar dagegen sind noch die ausgewählten „Exotischen Novellen“ (herausgegeben von Hermann Gerstner im Reclam-Verlag 1958, Neuausgabe 1978) sowie ausgewählte „Gedichte“ (herausgegeben von Gerhard Hay — ebenfalls Reclam-Verlag 1969). Daß man auch in der DDR dem Schaffen Dauthendeys Aufmerksamkeit schenkt, dafür ist

das Buch „Die Liebe ist im Weltall Trumpf“ ein Beweis, in dem Lieder, Bänkelverse und Moritaten von Max Dauthendey zusammengefaßt sind (Berlin 1970, Henschelverlag). Erfreut begrüßen wir auch die Gedichtauswahl, die der Wertheimer Autor Hans Dieter Schmidt unter dem Titel „Die Amseln haben Sonne getrunken“ in der Reihe des Echterverlages „Fränkische Autoren“ herausgebracht hat (Würzburg 1978). Lieferbar wie dieses Buch ist auch eine Neuauflage des Novellenbandes „Die acht Gesichter am Biwasee“ (Verlag Langen-Müller, 1973, München). Neuerdings (1979) hat der Langen-Müller-Verlag auch eine Auswahl von Erzählungen und Gedichten, die in der DDR unter dem Titel „Keine Wolke stille hält“ erschienen ist (Union-Verlag Berlin 1970/72), als Lizenzausgabe unter dem Titel „Das Max Dauthendey Buch“ neu herausgebracht. Auf diese Ausgabe wollen wir besonders verweisen, da sie auf nahezu 300 Seiten einen aufschlußreichen Zugang zu dem Schaffen von Max Dauthendey bietet und mit prächtigen Farbholzschnitten von Hermann Naumann geschmückt ist. Auch neue Anthologien verweisen immer wieder auf Dauthendey, so bringt auch „Das Insel-Buch vom Reisen“ (ausgewählt von Hans Bender, Insel-Verlag 1978/79) Schaffensproben von Dauthendey in Vers und Prosa.

Schon aus den bisherigen Darlegungen erfahren die Leser, daß eine Reihe von Büchern vergriffen sind. Jedoch kann man die im Buchhandel nicht erhältlichen Werke in den wissenschaftlichen Bibliotheken, gegebenenfalls über den deutschen Leihverkehr, bekommen, so auch das Lebensbild von Max Dauthendey „Sieben Meere nahmen mich auf“, die Abhandlung „Max Dauthendey und Franken“, die Gedichtauswahl „Ich habe dir so viel zu sagen“ (herausgegeben von Hermann Gerstner).

Nun noch ein Wort über Elisabeth Dauthendey, die Stiefschwester von Max Dauthendey, die zu ihren Lebzeiten (1854-1943) über 20 Bücher veröffentlichte, mit Franken und besonders mit Würzburg aufs engste verbunden war und sich in ihrem literarischen Werk als eigenständige Autorin erwies. Ihre früher erschienenen Bücher sind alle vergriffen, so daß sich Interessenten für diese Ausgaben wieder an wissenschaftliche Bibliotheken wenden müssen. Aber erfreulicherweise ist jetzt wenigstens aus dem Nachlaß der Dichterin ein neues, bisher unveröffentlichtes Werk herausgekommen, das allgemein über den Buchhandel lieferbar ist und ein Zeugnis ablegt für die feinsinnige Art der Autorin. Elisabeth Dauthendey hat ein Manuskript ihrer Märchen in den dreißiger Jahren dem mit ihr befreundeten Schulmann Michael Gebhardt, der zu den ältesten Frankenbündlern gehört, zu treuen Händen übergeben.

Und jetzt veröffentlichte Michael Gebhardt, der selbst als Verfasser von weitverbreiteten Aufsatzbüchern und als Autor von lyrischen Bänden einen hochgeachteten Namen besitzt, aus dem Nachlaß diese „Märchen“ (Hohenloher Druck- und Verlagshaus, Gerabronn 1976). Eine literarische Kostbarkeit, die das Andenken an Elisabeth Dauthendey wachhält! In einem Geleitwort hat Michael Gebhardt Leben und Schaffen von Elisabeth Dauthendey dargestellt — er hat der Würzburger Autorin einen schönen Gedenkstein gesetzt. Das Buch, das mit einem Porträt von Elisabeth Dauthendey versehen ist, verzichtet auch als Dokumentation die früher erschienenen Werke von Elisabeth Dauthendey. Ein Geschenkbuch für jung und alt, das Maria Reiner-Richter mit märchenverwandten Illustrationen geschmückt und mit einem attraktiven Umschlagbild versehen hat!

Die Dauthendey-Gesellschaft, die seit dem Tod von Adalbert Jakob Frankenbund-freund Ludwig Pabst in Würzburg als 1. Vorsitzender erfolgreich und sicher leitet, freut sich über die Feststellung, daß die Namen Max und auch Elisabeth Dauthendey hell am Dichterhimmel leuchten. Auch der jahrzehntelangen Arbeit der Dauthendey-Gesellschaft ist es mit zu danken, wenn die fränkische Literatur im In- und Ausland in ihrer Fülle erkannt wird.